

Dénomination de l'école élémentaire publique Daniel Cordier
10 bis rue des Quatre-Fils, Paris 75003



Daniel Cordier

Inauguration le lundi 20 novembre 2023



Les trois vies de Daniel Cordier

LE RÉSISTANT

Un engagement
précoce et
déterminé

Né le 10 août 1920, ce jeune Bordelais, militant maurassien, rejoint la France Libre dès juin 1940 à Londres. Parachuté en France en 1942, il travaille activement au service de Jean Moulin à l'unité des mouvements de Résistance. Après l'arrestation et la mort de ce dernier en juin 1943, Daniel Cordier, pourchassé par la Gestapo, retourne en Angleterre et continue de travailler pour le BCRA.

LE GALERISTE NOVATEUR

« L'amateur
d'art » ainsi
qu'il se
définissait
lui-même

A la Libération, il refuse une carrière politique pour se consacrer à l'art contemporain. Galeriste réputé, il a découvert, promu et exposé nombre de peintres parmi les plus importants de notre époque : Dubuffet, Bellmer, Rauschenberg... Il a fait don de centaines d'œuvres au Musée Georges Pompidou.

L'HISTORIEN

Une voix
majeure de la
mémoire de la
guerre et de la
résistance

A 60 ans, pour défendre la mémoire calomniée de Jean Moulin, avec la même détermination, il commence une nouvelle carrière, celle d'historien. Il consacre entre autres ouvrages majeurs, une somme colossale de plusieurs volumes à celui qu'il nomme : *Rex, mon patron.*

Daniel Cordier
Alias Caracalla



Nom de code : CARACALLA

Une détermination sans failles

28 JUIN 1940

Bouleversé par la nouvelle de l'Armistice signée par Pétain, Daniel Cordier quitte tout pour continuer le combat. Le 28 juin 1940, il rejoint l'Angleterre et s'engage avec ses camarades dans la "Légion de Gaulle".

ÉTÉ 1941

En Angleterre, il brûle de passer à l'action. A sa demande, il est affecté au service "Action" du Bureau central de Renseignements et d'Action (BCRA), les services secrets de la France Libre à Londres. Pendant un an, il suit un entraînement spécial dans les écoles de l'Intelligence Service : un rude apprentissage du sabotage, des liaisons radio, du maniement des armes, du parachutage.

26 JUILLET 1942

Parachuté en France près de Montluçon, il devient dès leur première rencontre Le secrétaire de Jean Moulin.

Le nouveau secrétariat fonctionnera après l'arrestation de Jean Moulin et de plusieurs militants. Arrêté par Klaus Barbie, qui le torture lui-même, Jean Moulin, qui savait tout sur la Résistance, ne parla pas.

8 MAI 1943

Il est en charge de la création d'un nouveau secrétariat à Paris où se réunira le Conseil National de la Résistance



Faux papiers de Daniel
Cordier

Dénomination de l'école élémentaire publique Daniel Cordier
10 bis rue des Quatre-Fils, Paris 75003

Le compagnon de la libération

Lors de sa mort le 20 novembre 2020, à 100 ans, il était l'un des deux derniers compagnons de la Libération encore en vie.

Parmi les femmes
Compagnons de la
Libération :
Laure Diebold.
Résistante de la
première heure,
recrutée par Daniel
Cordier pour le
secrétariat de Jean
Moulin. Elle se mit
au travail sur le
champ !

L'ordre des « Compagnons de la Libération »

Cet ordre a été créé par le Général de
Gaulle.
Il honore 1038 personnes dont 6 femmes
pour leur engagement dans la Résistance
et pour la victoire.



*Merci aux élèves de l'école, à la communauté éducative et à Dominique
Lucbert de l'association Histoire et Mémoire, qui a mené avec les CM1-
CM2 des ateliers de recherche autour de la figure de Daniel Cordier.*